

DOI: 10.18572/1812-3791-2021-7-41-45

# Развитие системы судопроизводства на территории Херсонеса Таврического. Античный период

**Коваль Владимир Николаевич,**

директор Юридического института Севастопольского государственного университета,  
заслуженный юрист Украины, заслуженный юрист Республики Крым,  
доктор юридических наук  
*belkoval@yandex.ru*

В статье рассматриваются исторические и социальные условия, которые повлияли на становление системы судопроизводства в Древней Греции. Исследуется значение различных экономических предпосылок (развитие торговых путей, внешнеэкономических связей), повлиявших на формирование и функционирование античной системы права. Кроме того, исследуются общие принципы построения судебного процесса в Афинах и причерноморских колониях-полисах.

Рассматриваются характерные признаки отдельных видов судебных процессов античности, связанные с частным правом. Использование исторического материала (в частности, античных комедий) помогает в определенной мере рассмотреть взаимосвязь социальных моментов и отправления правосудия и их значение в жизни древнегреческого общества.

Также рассматриваются роль и функции отдельных лиц (например, агораномов), на которых возлагались административные функции. Проводится сравнительный анализ функционирования судебной системы Афин и причерноморских городов-полисов (в частности, Херсонеса).

**Ключевые слова:** судопроизводство, античность, Древняя Греция, Херсонес Таврический, греческая колонизация, проксения, агораномы, торговые договоры, правосудие.

## The Development of the System of Court Procedure in the Territory of Tauric Chersonese. The Antic Period

**Koval Vladimir N.**

Director of the Law Institute of the Sevastopol State University  
Honored Lawyer of Ukraine, Honored Lawyer of the Republic of Crimea  
LL.D.

The paper examines the historical and social conditions that influenced the formation of the judicial system in Ancient Greece. The significance of various economic prerequisites (development of trade routes, foreign economic relations), which influenced the formation and functioning of the ancient system of law, is investigated. In addition, the general principles of the construction of the judicial process in Athens and the Black Sea colonies-policies are investigated.

The characteristic features of certain types of legal proceedings of antiquity associated with private law are considered. The use of historical material (in particular, antique comedies) helps to a certain extent to consider the relationship between social moments and the administration of justice and their significance in the life of ancient Greek society.

It also discusses the role and functions individuals (Agoranomas) who were assigned administrative functions. A comparative analysis of the functioning of the judicial system of Athens and the Black Sea city-policies (in particular, Chersonesus) is carried out.

**Keywords:** legal proceedings, antiquity, Ancient Greece, Chersonesus, Greek colonization, proxenias, agoranomas, trade agreements, justice.